



MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE

Liberté
Égalité
Fraternité

Direction générale du Trésor



BRÈVES AGRICOLES DU

BRESIL : B DE BRICS

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

DE BRASILIA

N° 155 – Mars 2021

Edito : Nouveautés brésiliennes en matière de foncier rural

Le MAPA a publié les [Portaria n° 123](#) et [Portaria n° 122](#) créant le programme national de crédit foncier (PNCF) « Terra Brasil ». Celui-ci a pour objectif de **faciliter l'accès à la propriété** terrienne de petits producteurs installés sur des terrains dont ils ne sont pas propriétaires. Au rang des nouveautés principales **de ce programme comptent : l'extension à 70 ans de l'âge** des bénéficiaires et une simplification du processus. Il prévoit également **l'élargissement des prestataires** habilités à réaliser les projets techniques en incluant désormais les mairies qui peuvent réaliser ces actions à titre gratuit. Parallèlement les **plafonds fixés pour les études préalables et l'investissement dans le projet** de viabilisation du projet rural ont été augmentés.

Par ailleurs le gouvernement brésilien a lancé en décembre 2020 le programme « Titula brasil » (Titres brésil) ([Liste des textes](#)) qui vise à faciliter la régularisation foncière des terres fédérales occupées sans titres de propriété et doit permettre de réduire drastiquement les stocks de dossiers en attente de régularisation. Le processus est le suivant : les municipalités intéressées candidatent **auprès de l'agence de l'INCRA de leur Etat**. **L'INCRA** vérifie la présence de terres éligibles et propose à la municipalité un accord de **coopération technique**. **Cet accord donne lieu à la création d'un « noyau municipal de régularisation foncière »**. La Mairie indique les agents responsables du programme qui recevront une formation spécifique. A ce jour **17 accords ont été signés dont 16 dans l'Etat du Para et 1 dans le Mato Grosso** et 7000 agents ont été formés. A noter que certaines ONG, comme Imazon dénoncent toutefois dans un récent [rapport](#) la situation chaotique du foncier en Amazonie et l'insuffisance des mesures adoptées par le gouvernement.

Productions et commerce

Brésil : création d'un fonds d'investissements agroindustriels

La [loi brésilienne N° 14130](#) créant les fonds d'investissement dans les filières agro-industrielles (FIAGRO) a été publiée le 30 mars 2021. L'objectif affiché par le ministère de l'agriculture brésilien est d'augmenter le financement privé dans les filières agricoles tout en gérant le risque en matière d'image des investisseurs. Ce fonds serait en effet selon les déclarations du gouvernement brésilien assorti de garanties fortes de respect des lois environnementales, du travail et d'acquisition des terres par des étrangers. Ce fonds a pour vocation de fonctionner de la même manière que les fonds d'investissements immobilier, un agriculteur pouvant intégrer une quote-part de la valeur de son exploitation au sein du fonds.

Indications géographiques : atelier franco-brésilien sur le thème des IG

L'ambassade en collaboration avec le Ministère de l'agriculture brésilien (MAPA) organise le 8 avril à 9h15 (heure de Brasilia) un workshop de coopération franco-brésilienne sur les indications géographiques. Cet événement s'inscrit dans un historique riche de coopération sur cette thématique avec plusieurs visites en France de délégations brésiennes et de nombreuses interventions d'experts français à des séminaires. Cette coopération a aidé au développement d'une réelle dynamique des IG au Brésil. A titre d'exemple, le guarana de la terre indigène de Andira-Marau a été la première IG brésilienne reconnue pour un produit traditionnel d'une communauté autochtone. En mars de cette année, le fromage de bufflonne de l'île de Marajo a été le premier fromage de la

région Nord du Brésil à obtenir une appellation. Les 70 fromageries de la région pourront ainsi grâce au « SELO ARTE » commercialiser leurs produits sur l'ensemble du territoire national.

Le workshop du 8 avril ([programme](#)), qui sera introduit par Brigitte Collet, Ambassadrice de France au Brésil, permettra grâce à une intervention de l'INAO et de l'INPI français de partager plus en détail l'expérience française en matière d'IG avec un focus particulier sur le nouveau dispositif français relatif aux IG artisanales. Pour s'inscrire : [Cliquez sur le lien](#)

De nouvelles règles de production bio au Brésil

Le MAPA a publié ce mois-ci la portaria N° 52 qui modifie les règles relatives à la production bio au Brésil. Ce règlement rajoute notamment des dispositions spécifiques pour la production de semences et de plants destinées aux productions bio. Ce texte ajoute également certaines mesures pour les productions animales (miel), rajoute des possibilités d'usage de nouvelles pratiques et substances, notamment desséchantes. Il prévoit pour la première fois des conditions de protection à mettre en place vis-à-vis des propriétés voisines utilisatrices de produits conventionnels.

Des productions agricoles brésiennes prévues à la hausse cette année

Les prévisions de valeur brute de la production agricole pour 2021 selon le MAPA seraient de **1,032 milliards de reaux, soit 12% de plus qu'en 2020** malgré les conditions climatiques difficiles de ce début d'année. Pour la partie végétale les 5 productions majeures soja, maïs, canne à sucre, café et coton représentent 57,3% de la valeur brute de production alors que pour l'élevage la viande bovine représente 10,7%, le lait 4,6% et la viande de volaille 2,4%. Ces valeurs sont liées à la fois à l'augmentation des prix des produits mais

également à une augmentation des productions selon les données fournies par la CONAB. Cinq Etats (Mato Grosso, Parana, Sao Paulo, Rio Grande do Sul et Minas Gerais) représentent à eux seuls, 62,6% de la valeur de production brute totale du pays. Certains experts internationaux se déclarent toutefois un peu moins optimistes notamment vis-à-vis de la production de maïs brésilien. [Rapport complet](#).

Première réunion du groupe d'élaboration du "plan national fertilisant"

Tereza Cristina, ministre de l'agriculture a participé à la première réunion du groupe interministériel chargé par le décret 10.605 de développer un plan national fertilisants. Ce groupe piloté par le secrétariat national aux sujets stratégiques de la présidence regroupe des représentants du MAPA, du ministère de l'économie, des infrastructures, des Mines et de l'Energie, de l'Environnement et de l'EMBRAPA. La Ministre estime que les fertilisants, dont une grande majorité sont importés, constituent un des intrants stratégiques pour garantir la sécurité nationale.

Consommation et pandémie

Une étude de Datafolha commandée par L'IDEC (Institut brésilien de défense des consommateurs) montre une nette évolution de la consommation de produits « industriels » pendant la période de pandémie. L'augmentation est particulièrement sensible pour la classe d'âge 45 à 55 ans qui est passé de 9 à 16 % de consommation depuis la dernière étude d'octobre 2019. Les produits en nette augmentation sont les produits et biscuits d'apéritifs salés devant les margarines et les sauces toutes prêtes. Il convient de noter que le guide alimentaire brésilien (équivalent des recommandations nutritionnelles françaises),

visait explicitement la réduction de consommation de ces produits.

Budget 2021 du MAPA

Le président du front parlementaire agricole réunissant 280 parlementaires du congrès brésilien s'est ému dans une note publique de la baisse de l'enveloppe budgétaire du MAPA, pour 2021, votée le 25 mars par le congrès dans la loi budgétaire. Le front parlementaire met en avant qu'au cours de l'année 2020 malgré la pandémie le secteur aurait créé 61 000 emplois.

Les systèmes agricoles traditionnels à l'honneur

La banque nationale de développement (BNDES) a organisé une deuxième édition de son prix de Bonnes Pratiques pour les Systèmes Agricoles Traditionnels. 23 dossiers caractérisant des formes de production extrêmement diverses ont été examinés. Le premier prix a été attribué à l'ACIMRN (Associação das Comunidades Indígenas do Médio Rio Negro) pour la réalisation de la « Casa das Frutas (maison des fruits) de Santa Isabel do Rio Negro », une structure qui permettra de préparer à des fins commerciales des fruits secs et autres préparations issus des abattis traditionnels. L'ambassade de France a soutenu les actions de L'ACIMRN en vue de la réalisation de cette « Casa das frutas ».

Sécurité sanitaire

Programme brésilien de suivi de l'antibiorésistance

Dans le cadre de son plan national de prévention et de contrôle de l'antibiorésistance paru en 2018 (PAN-BR-AGRO), le MAPA a lancé son

programme de vigilance et de surveillance pour les années 2021 à 2023. Il est prévu de suivre l'antibiorésistance dans un premier temps dans les filières poulets de chair et porcine avant de l'étendre dans un second temps à la production de bovins viande.

Publication des données brésiliennes de conformité des produits alimentaires d'origine animale

Le MAPA a publié son [rapport annuel 2019](#) sur la conformité microbiologique et chimique des produits alimentaires d'origine animale produits au Brésil. Il ressort de ces données que près de 90% des produits sont conformes aux normes microbiologiques et plus de 82% aux normes physicochimiques. En ce qui concerne les *Listeria monocitogenes*, 1% des produits sont détectés positifs, pour les *Escherichia coli* porteurs de shigatoxines : 0,26%. Les chiffres les plus élevés sont obtenus pour les salmonelles en production de viandes de volailles et accessoirement de porcs pour lesquels respectivement 32% et 10% des établissements d'abattage dépassent le nombre autorisés de cycles de productions avec résultats positifs.

Fièvre aphteuse : vers de nouvelles zones considérées indemnes sans vaccination

L'OIE a donné un préavis favorable à la déclaration lors de la prochaine session plénière du mois de mai de plusieurs nouveaux Etats ou zones du Brésil comme libres de fièvre aphteuse sans vaccination (Parana, Rio Grande do Sul, Acre, Rondonia et une partie de l'Amazonas et du Tocantins). Cette première analyse de l'OIE devra être validée en session plénière. Le statut de libre de fièvre aphteuse sans vaccination permet d'atteindre de nouveaux marchés d'exportation notamment en matière d'animaux vivants prêts à l'abattage et de génétique bovine.

Innovation en matière d'identification animale

L'EMBRAPA a publié des résultats, plutôt prometteurs, de ses recherches sur un système de reconnaissance faciale des bovins adapté à une lecture par des caméras sur drone. Ce système permettrait une traçabilité individuelle fiable des bovins, et ce sans emploi de dispositifs (boucles ou puces) sur les animaux. A noter cependant que pour l'instant les expérimentations n'ont porté que sur une race spécifique de bovins (bovino pantaneiro).

Environnement

Lancement du Projet PRAVALER pour dynamiser la régularisation environnementale des exploitations

La ministre Tereza Cristina a inauguré le projet conjoint de l'EMBRAPA et de la confédération nationale agropecuaria (CNA) visant à dynamiser la régularisation des exploitations rurales vis-à-vis des dispositions du code forestier. Ce projet, nommé PRAVALER, est présenté comme un des résultats du projet BIOMAS lancé en 2010 pour mettre à disposition des producteurs des solutions de récupération des sols et de développement durable adaptés aux 6 biomes brésiliens. La ministre a indiqué que ce jour marquait un pas décisif dans les efforts brésiliens pour développer une production durable. L'outil en cours de développement pour aider à l'analyse automatisée du « cadastre ambiental rural » (CAR) par les différents Etats responsables de la mise en œuvre du programme de régularisation environnementale devrait pouvoir être présenté selon le MAPA d'ici à quelques mois.

Le volailler LDC veut lutter contre la déforestation importée

Le leader français de la volaille, LDC, a annoncé demander **aux importateurs de soja** « d'apporter les éléments détaillés de traçabilité du soja importé et d'exclure le soja qui proviendrait de parcelles nouvellement déforestées ou converties après le 1er janvier 2020 ». Promettant un reporting public annuel, le groupe affirme poursuivre ses efforts dans la lutte contre la déforestation importée.

Initiatives pour le développement durable en Amazonie

La Banque Interaméricaine de Développement (BID) a annoncé la création d'un fonds destiné à développer des projets durables en Amazonie. Par ailleurs, une coalition de 21 gouverneurs brésiliens engagés dans la lutte contre la crise climatique a écrit une lettre au Président Joe Biden pour établir un partenariat en vue de ce **qu'ils qualifient** de « la plus grande économie de décarbonation de la planète ».

Promoteurs de croissance végétale écologiques

L'Embrapa en collaboration avec l'Université de Sao Paulo présentent des résultats encourageants sur les effets de trois souches natives de champignons : *Metarhizium robertsii*, *M. humberi* e *M. anisopliae*, sur l'immunité et comme promoteurs de croissance de tomates. Par ailleurs, l'Embrapa a publié les résultats d'étude faites en partenariat avec l'entreprise Dimiagro (spécialisée dans le marché des fertilisants) sur des algues de la famille des cyanobactéries comme biostimulant de divers types de plantes, **via la production d'une phytohormone** (acide indol 3 acétique).

Lutte contre le gaspillage alimentaire

L'EMBRAPA a publié une étude montrant les effets de kits relativement simples mis à disposition des producteurs en termes de réduction du gaspillage de soja lors de la collecte au champ. **L'étude menée dans le Parana** montre que les pertes sont passées depuis la mise en place des kits dans les années 80 et la généralisation de **leur emploi aujourd'hui de 3 à 7 sacs de perte par hectares à environ 1 sac**. Ces résultats sont, **selon l'étude**, essentiellement dus aux efforts de formation des opérateurs à l'utilisation de ces méthodes anti-pertes.

Entreprises et Club Agro

Carrefour rachète Big et conforte sa place de leader de la distribution sur le marché brésilien

Le groupe Carrefour Brésil a annoncé avoir conclu un accord pour acheter le groupe Big Brésil. Le groupe Big, contrôlé par le fonds d'investissement Advent International et Walmart, possède des marques telles que Big, Super Bompreço, Maxxi Atacado, Walmart et Sam's Club au Brésil. La transaction renforcera la présence de Carrefour Brésil dans des formats où sa présence est plus limitée, notamment les supermarchés et le soft discount.

Résultats 2020 du groupe JBS

JBS a publié ses résultats du dernier trimestre 2020 **faisant état d'un revenu net entre octobre et décembre de 4 milliards de réais** soit une augmentation de 65% par rapport à 2019 sur ce trimestre, **mais l'année 2020 affiche au total une baisse de 24,2%** par rapport au résultat 2019.

Investissements recensés au Brésil dans le domaine agro-alimentaire : Opportunités pour des savoir-faire et matériels français ?

Recensement mars (Source Bradesco)

| Entreprise | secteur | Montant (millions reais) | Investissement | Période |
|----------------------------|-----------------------|-----------------------------|--|-----------|
| Lar cooperativa | viande | 4800 | Augmentation de capacité de projets porcins et aviaires dans l'Etat du Parana | 2021-2024 |
| Crown embalagens | emballages | 650 | Construction de la sixième usine d'emballages aluminium du groupe | 2021-2022 |
| Cotriba | feed | 123 | Construction d'une usine d'alimentation animale à Ibiruba | 2021-2023 |
| Bebida Pannizon | boissons | 70 | Investissements dans le secteur des vins et de jus de fruit dans le Rio grande do Sul | ND |
| Francfort trade | Agro-industries | 20 | Construction de 6 silos de stockages de cacahuètes dans l'Etat de Sao-Paulo | ND |
| Turatti e turatti | Industrie alimentaire | 13,9 | Investissement dans la production de chocolat dans l'Etat de Rio grande do Sul | ND |
| Ambev | boissons | 385 | Augmentation des capacités de production de bières et de soda dans le Parana | ND |
| Lar cooperativa industrial | Agroindustries | 350 | Installation d'un complexe industriel de séchage du maïs et «usines d'aliments du bétail » | 2021-2024 |
| BRF | viandes | 45 | Investissements dans 31 laboratoires | 2021-2023 |
| Samaria raços | Agroindustrie | 25 | Augmentation des capacités des usines dans le Ceara | ND |
| JBS | viandes | 25 | Installation de trois noyaux de production d'œufs à Protasio Alves | ND |
| Vinicola Goes | boissons | 4 | Modernisation des lignes d'embouteillage et technologie | 2021 |

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international